
ТРОТУАРЫ, ЦВЕТНИКИ, ФОНТАНЫ 
Благоустройство общественных  
пространств и дворов по нацпроекту должны 
завершить до 1 сентября

ПЛОДОТВОРНОЕ ПАРТНЕРСТВО 
Дмитрий Азаров поздравил 
компанию «Транснефть-Приволга»  
с 70-летием

sgpress.ru

страница 2

 ИТОГИ  СОБЫТИЕ

 страница 3

№140 /7451/  
вторник
4 июля 2023 года

УНИКАЛЬНЫЕ 
ТОВАРЫ  
У «ЛАДЬИ»
На набережной 
работает 
Всероссийская 
ярмарка одежды  
и текстиля

страница 4

 УВЛЕЧЕНИЯ

КОГДА СОБАКА 
ДРУГ И ПАРТНЕР
Школьникам 
расскажут  
о секретах аджилити

страница 11

Газета городского округа Самара • Издается с января 1884 г.

ГАГАРИН ВЕРНУЛСЯ  
В САМАРУ Губерния 
гордится кубковыми 
трофеями

страница 6

 

реклама

Открыта бесплатная подписка на 2024 год
для проживающих в Самаре:

 ветеранов Великой Отечественной войны,  
 ветеранов боевых действий,  
 ветеранов военной службы,  
 инвалидов.

Заявления принимаются с 1 февраля по 30 сентября

Порядок оформления бесплатной подписки на странице 12

Подписчикам 2023 года,  
чтобы продолжать получать газету 
бесплатно, необходимо заполнить 
заявление на подписку на 2024 год

БЕСПЛАТНАЯ ПОДПИСКА НА «САМАРСКУЮ ГАЗЕТУ»-2024

Справки по телефону:  
979-75-80

 АНОНС

НЕСКУЧНОЕ 
ЛЕТО
Чем занять детей 
в июле

страница 7

 ПРОЕКТ

ЛАБОРАТОРНЫЕ 
РАБОТЫ  
ПО ПУШКИНУ
В театре драмы 
молодые режиссеры 
поставили эскизы

страница 15

На Мастрюковских озерах состоялся  
юбилейный Грушинский страницы 8 - 9

ФЕСТИВАЛЬ 
ДЛИНОЙ В ПОЛВЕКА



2 №140 (7451) • ВТОРНИК 4 ИЮЛЯ 2023  • Самарская газета

Стас Кириллов

Состоялось торжественное ме-
роприятие, посвященное 70-ле-
тию АО «Транснефть-Приволга» -  
важнейшей для региона и всей 
страны компании в отрасли не-
фтяной промышленности. Руко-
водство предприятия, трудовой 
коллектив и ветеранов поздравил 
со знаменательной датой губерна-
тор Дмитрий Азаров.

«Транснефть-Приволга» - до-
чернее предприятие ПАО «Транс-
нефть», крупнейшей в мире ком-
пании по транспортировке неф-
ти и нефтепродуктов. Она высту-
пает оператором магистральных 
нефтепроводов, расположенных в 
Республике Татарстан, Оренбург-
ской, Самарской, Саратовской, 
Волгоградской и Ростовской обла-
стях. Штаб-квартира находится в 
Самаре. 

Стратегическая цель предпри-
ятия - бесперебойная транспор-
тировка свыше 1/3 всего добыва-
емого в стране «черного золота» в 
ходе поставки отечественным по-
требителям и на экспорт. На объ-
ектах также осуществляется сме-
шение нефти с различных место-
рождений для доведения качества 
до требуемых норм и ее дальней-

шая отправка на российские НПЗ 
и за рубеж. Общая протяженность 
магистральных нефтепроводов 
«Транснефть-Приволги» состав-
ляет более 5,3 тысячи км. Объекты 
предприятия обслуживают свы-
ше семи тысяч специалистов, из 
них более трех тысяч трудятся в 
Самарской области.

- Очень рад, что имею возмож-
ность сегодня поздравить «Транс-

нефть-Приволгу» со славным 
70-летним юбилеем. Историю 
компании формировали люди вы-
дающиеся. И я в первую очередь 
хочу поздравить с этим юбилеем 
ветеранов предприятия. Тех, чьи-
ми усилиями создавалась здесь 
мощь нынешней «Транснефти». 
Доброго вам здоровья и спасибо. 
От всей души поздравляю весь 
коллектив «Транснефть-Привол-

ги». Славная история компании 
сегодня бережно хранится и при-
умножается вами, - сказал Азаров.

Благодаря сотрудничеству Са-
марской области с ПАО «Транс-
нефть» компания ежегодно вкла-
дывает в регион значительный 
объем инвестиций. 

- Конечно же, это колоссаль-
ный толчок для развития нашего 
региона. В том числе возможность 
для компаний, которые располо-
жены здесь, работают в сервисе, 
ремонте, капитальном строитель-
стве, иметь устойчивый и посто-
янный доход. Я искренне благода-
рю вас за вклад в развитие регио-
на, - сообщил губернатор.

Правительство Самарской об-
ласти совместно с ПАО «Транс-
нефть» реализуют целый ком-
плекс совместных проектов и ме-
роприятий, направленных на раз-
витие территории, поддержку жи-
телей губернии. Азаров поблаго-
дарил компанию за плодотворное 
партнерство.

- Это строительство новых оз-
доровительных и спортивных ком-
плексов, объектов культуры, ре-
шение вопросов в сфере здраво-

охранения и образования. Огром-
ное спасибо коллективу и, конеч-
но, лично президенту компании 
«Транснефть» Николаю Петрови-
чу Токареву, - отметил губернатор.

Отдельно он поблагодарил 
предприятие за активное участие 
в восстановлении мирной жизни 
на Донбассе. Так, благодаря ПАО 
«Транснефть» городу-побратиму 
Самарской области Снежное бы-
ли переданы десятки единиц спе-
циальной техники, которая сегод-
ня используется там для модерни-
зации инфраструктуры.

Азаров также вручил награды 
сотрудникам предприятия. Почет-
ное звание «Заслуженный работ-
ник нефтяной и газовой промыш-
ленности Самарской области» при-
своено заместителю главного ин-
женера по автоматизации и инфор-
мационной безопасности Алексею 
Афанасьеву. Почетной грамотой 
губернатора награжден машинист 
насосных установок центральной 
ремонтной службы Игорь Дегтя-
рев. Благодарность губернатора 
вручена электромонтеру по ремон-
ту и обслуживанию электрообору-
дования Александру Балакшину и 
заместителю генерального дирек-
тора по экономике аппарата управ-
ления АО «Транснефть-Приволга» 
Екатерине Гарановой.

Глеб Богданов

Владимир Путин провел ра-
бочую встречу с генеральным 
директором Государственной 
корпорации по космической де-
ятельности «Роскосмос» Юрием 
Борисовым.

В начале беседы президент по-
интересовался тем, насколько 
привлечены к работе по космиче-
ской тематике частные компании. 
Он напомнил, что накануне на фо-
руме Агентства стратегических 
инициатив обсуждался вопрос о 
создании и использовании низко-
орбитальной (до 200 км) группи-
ровки спутников.

- Как вы оцениваете предложе-
ние, которое вчера прозвучало? - 
спросил Путин.

По словам главы «Роскосмоса», 
ученый из Сергиева Посада Вя-
чеслав Темкин абсолютно прав. 
С ним сразу же связались. Состо-
ится встреча, на которой обсудят 
выдвинутое предложение. 

- Мы найдем возможность 
поддержать все его исследование, 
- заверил Борисов и отчитался о 
проделанной в последнее время 
работе.

Как доложил руководитель ве-
домства, пусковая программа 2023 
года выполняется пока без срывов 
и переносов. Это позволило каче-
ственно и количественно нарас-
тить российскую космическую 
группировку. На текущий момент 
она составляет 225 спутников, хо-
тя еще в апреле их было 185. Есть 
не только количественный рост 
группировки, но и качественный.

- В этом полугодии мы суме-
ли запустить локационный спут-

ник дистанционного зондирова-
ния Земли «Кондор» с хорошим 
разрешением - менее одного ме-
тра, который в любую погоду, в 
любое время суток способен осу-
ществлять мониторинг планеты. 
В частности, ледовой обстановки 
Северного морского пути, - рас-
сказал Борисов. - Завершили фор-
мирование группировки косми-
ческих аппаратов на геостациона-
ре в интересах Росгидромета. Те-
перь у нас нет проблем с прогно-
зом погоды. 

27 июня запустили на солнеч-
но-синхронную орбиту космиче-
ский аппарат «Метеор». На нем 
есть ретранслятор для сигна-

лов системы спасения КОСПАС-
SARSAT.

Вместе с «Метеором» запусти-
ли еще 39 малых спутников част-
ных компаний и вузов. Плюс три 
аппарата, которые были разрабо-
таны в интересах Малайзии, ЮАР 
и Белоруссии.

- Поддерживаем группиров-
ку ГЛОНАСС, которая дает соот-
ветствующие точности, - отметил 
глава «Роскосмоса». - В августе в 
наших планах - запустить аппарат 
нового поколения «Глонасс-К2». 
Он будет иметь более длительные 
сроки активного существования и 
лучшие технические точностные 
характеристики. Это новая стра-

ница в развитии навигационной 
системы ГЛОНАСС.

До конца нынешнего года с вы-
полнением пусковой программы 
будет значительно улучшено со-
стояние группировки дистанцион-
ного зондирования Земли, которая 
сегодня наиболее востребована.

В ходе беседы Борисова с пре-
зидентом прозвучало еще одно 
важное заявление.

- Особенно ждем запуска науч-
ного спутника: мы возвращаемся 
на Луну после 46-летнего переры-
ва, - анонсировал он. - Предстоит 
запуск «Луны-25» («Луны-Глоб»). 
Эта миссия предполагает посад-
ку в районе Южного полюса. Та-

ких вещей еще никто в мире не де-
лал. До этого садились все время 
на лунном экваторе. Конечно, по-
добные миссии всегда рисковые - 
вероятность успешного заверше-
ния 70 процентов. Поэтому сейчас 
мы интенсивно проводим моде-
лирование, чтобы исключить все 
возможные нюансы.

С 2024 года намечено начать 
полномасштабные работы по 
формированию Российской орби-
тальной станции. Основное сде-
лать к 2030-му, а полностью за-
вершить формирование станции 
к 2032 году.

- Это недешево. Мы постоян-
но в зоне критики наших коллег из 
финансово-экономического бло-
ка, - посетовал руководитель ве-
домства. - Поэтому делаем выво-
ды. Работаем сейчас в первую оче-
редь над эффективностью буду-
щих мероприятий в интересах не 
только чистой науки исследова-
ния околоземного пространства, 
но и получения практических ре-
зультатов. Расширили пул участ-
ников. Помимо ведущих предпри-
ятий «Роскосмоса» это институты 
академии наук и вузовской науки. 
Активно работаем с коллегами из 
Федерального медико-биологиче-
ского агентства. Поэтому надеем-
ся, что эффективность станции 
будет значительно выше, чем рос-
сийского сегмента Международ-
ной космической станции. 

На встрече также рассмотрен 
ряд других вопросов, в том числе 
об активизации сотрудничества 
со странами Африки. 

ТЕНДЕНЦИИ

ДАТА

Сегодня и завтра отечественной космонавтики

«Кондор», «Метеор», «Луна-25»

Повестка дня

Плодотворное партнерство
Дмитрий Азаров поздравил компанию 
«Транснефть-Приволга» с 70-летием
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Ева Нестерова

В Самаре продолжается благо- 
устройство четырех обществен-
ных пространств в рамках нацпро-
екта «Жилье и городская среда». 
Это сквер «Самарец» и вторые оче-
реди «Ерик Парка», парков «Моло-
дежный» и «Воронежские озера». 
Напомним: данные места отды-
ха получили максимальную под-
держку жителей в рейтинговом 
голосовании, которое проходило 
в 2022 году. Вчера на рабочем со-
вещании при главе Самары Елене 
Лапушкиной обсудили, как идет 
их благоустройство.

Заместитель руководителя де-
партамента городского хозяйства 
и экологии Александр Андриянов 
рассказал: в парке «Молодежный» 
обновляют зону со стороны улицы 
Воронежской до озера. На данный 
момент выполнено 80% от запла-
нированного объема работ. Здесь 
провели санитарную обрезку де-
ревьев, разобрали старое покры-
тие, оформили центральные клум-
бы. В настоящее время специали-
сты делают освещение, заверша-
ют укладку плитки на тротуарах и 

устройство газонов с автополивом. 
Во второй очереди парка также по-
явятся новые скамейки и урны. 

Параллельно в «Молодежном» 
восстанавливают искусственный 
водоем. Сейчас рабочие занима-
ются гидроизоляцией пруда, укре-
пляют берег. Посередине водоема 
установят фонтан. 

Александр Андриянов отме-
тил, что в парке «Воронежские 
озера» благоустраивают тер-
риторию, прилегающую к хра-

му Святой Троицы, - участок от 
фонтана со стороны Московско-
го шоссе. Также здесь продолжа-
ют мостить пешеходные дорож-
ки и монтировать освещение. Го-
товность объекта - 60%. 

В сквере «Самарец», который 
оформляют в стиле послевоенного 
времени, позади 90% работ. В этом 
месте завершили санитарную об-
резку деревьев, обустроили газоны 
с автополивом, привели в порядок 
инженерные коммуникации. На 

финальной стадии - мощение до-
рожек, монтаж освещения и стро-
ительство фонтана. Также в сквере 
сделают цветники, разместят ска-
мейки и урны. 

В «Ерик Парке» благоустраива-
ют пешеходную зону вдоль озера 
от школы №57 до улицы Казачьей. 
В настоящее время на объекте про-
водят санитарную обрезку дере-
вьев и разработку грунта.

Помимо этого продолжается 
благоустройство дворов по нац-

проекту. В 2023 году в нашем горо-
де обновляют 51 придомовую тер-
риторию. По ряду адресов работы 
завершены. На совещании главы 
районов уточнили, что все объек-
ты планируется сдать в срок.

Например, в Железнодорож-
ном районе, как рассказал его гла-
ва Вадим Тюнин, благоустрой-
ство выполнили на улице Рабо-
чей, 85, на Гагарина, 29 и на Спор-
тивной, 12, 14. Во дворе на Гагари-
на, 41 сделали освещение, сейчас 
выполняют укладку покрытия. 
Далее предстоит отремонтиро-
вать ограждение, озеленить уча-
сток. А на Революционной, 143, 
145 пока идет перекладка тепло-
сетей. Самарский филиал ПАО 
«Т Плюс» планирует закончить 
реконструкцию трассы в середи-
не июля. Ремонт двора начнется 
сразу после этого. 

- Работы по благоустрой-
ству должны быть завершены до  
1 сентября, - подчеркнула Елена 
Лапушкина.

Напомним также, что реали-
зация нацпроекта находится на 
постоянном контроле губернато-
ра Самарской области Дмитрия 
Азарова.

Кира Александрова

Возведение социально значи-
мых объектов находится на посто-
янном контроле главы города Еле-
ны Лапушкиной. Так, в субботу,  
1 июля, мэр оценила, как идет стро-
ительство бассейна в Куйбышев-
ском районе и детского сада в Про-
мышленном.

На данный момент строитель-
ство бассейна подходит к заверше-
нию. Чаша оформлена мозаичным 
покрытием, на втором этаже осте-
клены ограждающие конструкции, 
уложена плитка.

Продолжается благоустрой-
ство прилегающей территории. 
Здесь уже уложили асфальт, сде-
лали парковки и проезды, офор-
мили газоны.

- Сейчас рабочие находятся 
на завершающем этапе. Ведет-
ся подготовка к покраске стен, - 
пояснил генеральный директор 
подрядной организации Денис 
Комиссаров. - Выполнено около 
70% этих работ. Ориентировоч-
но в середине месяца на объект 
зайдут клининговые службы. 

Напомним: в бассейне будет 
шесть плавательных дорожек. 
Размер чаши 16х25 метров, что 
позволит проводить в нем сорев-
нования. В здании предусмотре-
ны и трибуны для зрителей, тре-
нажерный и гимнастические за-
лы. 

Также в ходе объезда Елена Ла-
пушкина посетила строящийся 
детский сад на улице Стара-Заго-
ра. Объект возводится в рамках на-
ционального проекта «Демогра-

фия», инициированного прези-
дентом России Владимиром Пу-
тиным. Напомним: глава государ-
ства поставил задачу до конца 2023 
года обеспечить стопроцентную 
доступность дошкольного образо-
вания для детей в возрасте до трех 
лет. Большое внимание данному 
вопросу уделяет и губернатор Са-
марской области Дмитрий Аза-
ров. На протяжении последних 
пяти лет в регионе ввели в строй  
54 дошкольных учреждения, семь 
из них - в Самаре.

Детский сад на Стара-Заго-
ре рассчитан на 12 групп. Но-
вое учреждение сможет при-
нять 240 воспитанников. Причем  
80 - ясельные. Важно, что учреж-
дение будет оборудовано по стан-
дартам доступной среды - тут 
предусмотрены пандусы и лифт 
для маломобильных детей.

- Стены и потолки в здании уже 
покрашены, подключено освеще-
ние, проведены монтаж и пускона-
ладка лифтов. Также мы подгото-
вили полы под укладку линолеума, 
- рассказал генеральный директор 
компании-застройщика Сергей 
Арзамасцев. 

Параллельно специалисты за-
нимаются оформлением прилега-
ющей территории.

Здесь устанавливают теневые 
навесы и игровое оборудование.

- Строительство детского сада - 
один из наиболее острых вопросов 
в этой части Промышленного рай-
она. Сейчас крайне важно не поте-
рять темп и строго придерживать-
ся графика, - отметила Елена Ла-
пушкина при общении с подряд-
чиком.

Подробно о важном

Вышли  
на финишную 
прямую

ТроТуары, цВеТники, фонТаны 

Глава Самары Елена Лапушкина проверила ход строительства 
бассейна на 116-м км и детского сада на Стара-Загоре

Контроль

обновление

Благоустройство общественных пространств и дворов 
по нацпроекту должны завершить до 1 сентября
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УНИКАЛЬНЫЕ 
ТОВАРЫ  
У «ЛАДЬИ»
На набережной работает Всероссийская 
ярмарка одежды и текстиля

Жанна Скокова

На четвертой очереди набереж-
ной, около «Ладьи», открылась 
Всероссийская ярмарка одежды, 
текстиля и продуктов питания. 
Она разместилась на второй ли-
нии слева от смотровой площад-
ки. Свою продукцию предлагают 
производители из разных уголков 
страны.

Журналисты «СГ» оценили ас-
сортимент. Здесь представлены 
сумки, кошельки, украшения, по-
стельное белье, платья из нату-
ральных тканей, а также продук-
ты: мед, орехи, сухофрукты и про-
чее.

Дизайнер авторских сумок «Га-
лата» Ирина Абайдулина приеха-
ла на ярмарку из Омска. Она при-
везла из Сибири изделия из нату-
ральной кожи. Среди них особен-
но выделяются уникальные сумки 
с принтами картин.

- Мы хотим приобщить людей 
к искусству и создать вещь, кото-
рая прослужит много лет. Это не 
дань моде. Мы наносим на нату-
ральную кожу картины разных 
художников. Используем изобра-
жения, которые не нарушают ав-
торские права. На наших издели-
ях можно увидеть не только клас-
сиков, но и современных авто-
ров. Среди самых востребован-
ных изображений - картины Вин-
сента Ван Гога, Густава Климта и 

Бориса Кустодиева, - рассказала 
Ирина Абайдулина.

Также у самарцев есть возмож-
ность купить разнообразные сла-
дости из Екатеринбурга. Прода-
вец компании «Крепкий орешек» 
Захар Гультяев предлагает попро-
бовать ягоды и орехи в шоколаде 
или в йогурте. Из самого необыч-
ного есть кешью с добавлением 
тыквенного сока.

Авторская мастерская «Таа-
руга» из Екатеринбурга привез-
ла в Самару одежду из натураль-
ных тканей с этническими мо-
тивами. Продукция пользуется 
спросом среди покупателей раз-
ного возраста уже более 20 лет. 
Бренд постоянно участвует в вы-
ставках от Калининграда до Вла-
дивостока.

- На ярмарке много изделий из 
кожи, необычной одежды и укра-
шений. В одной из палаток я на-
шла авторскую бижутерию, вы-
полненную из камней с Урала. 
Там представлены эксклюзивные 
материалы, есть даже зарождаю-
щийся гранат и горный хрусталь. 
В итоге я приобрела обложку для 
паспорта из натуральной кожи, 
она очень мягкая и приятная на 
ощупь. А цена намного ниже, чем 
в магазине, - поделилась впечат-
лениями покупательница Мария 
Шарова.

Ярмарка будет работать на на-
бережной до 7 июля с 10:00 до 
20:00.

- Мы проводим ярмарку со-
вместно с минпромторгом Рос-
сийской Федерации, - отметил на-
чальник отдела организации и 
контроля торговли департамен-
та экономического развития, ин-
вестиций и торговли Александр 
Чуфистов. - Небольшому пред-
принимателю достаточно сложно 
найти каналы сбыта. У нас широко 
представлены сетевые магазины, в 
которых действуют определенные 
требования к производителям. Ту-
да нельзя, например, один раз при-
везти мясную продукцию. Постав-
ки должны быть ритмичными. Та-
кие условия способны выполнить 
только большие производства. 
Тем, кто не имеет крупных обо-
ротов, необходима организован-
ная уличная торговля. Это позво-
ляет создать конкурентную среду 
и снизить цены. Приглашаем всех 
жителей Самары ознакомиться с 
представленными товарами.

В Самарской области также ак-
тивно развиваются региональ-
ные бренды. Благодаря нацпроек-
ту «Малое и среднее предприни-
мательство» и личному участию 
губернатора Дмитрия Азарова в 
области созданы все необходимые 
условия для стабильной работы 
местных производств, действу-
ет широкий спектр инструментов 
поддержки. Каждый предприни-
матель может обратиться в центр 
«Мой бизнес» и получить актуаль-
ную для себя услугу.
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Скорочтение

Жители микрорайона Волгарь 
присоединились к акции «Мусо-
раНет» - вместе с волонтерами 
они очистили берег и кромку озе-
ра в «Ерик Парке». Совместными 
усилиями удалось собрать около 
десяти мешков с разными отхода-
ми: бутылками, детскими игруш-
ками, фантиками, пакетами.

В 2023 году в Самарской области золотые медали и аттестаты 
с отличием вручили 1551 выпускнику, это 14% от их общего чис-
ла. 195 человек стали стобалльниками по ЕГЭ, они заработали 210 
максимальных результатов.

Напоминаем, что в регионе продолжает действовать мера под-
держки тех выпускников, которые для продолжения обучения 
выбирают самарские техникумы, колледжи или вузы. Они по-
лучают единовременную денежную выплату в размере 10 тысяч  
рублей. Кроме того, молодые ученые и талантливые юные жители 
города и области поощряются за свои успехи стипендиями и пре-
миями губернатора Дмитрия Азарова.

АРХИВ

ЭКСПОЗИЦИЯ

ОБРАЗОВАНИЕ

В музее Алабина 
откроется выставка 
о жизни динозавров

В микрорайоне Крутые Ключи 
планируют построить школу 
на 425 мест

Жители области забыли 
130 тысяч документов  
на недвижимость

 

В этом году более 1500 
выпускников региона  
получили золотые медали

ОБЩЕСТВО  | 

4 июля в 12:00 в музее Ала-
бина посетителям представят 
новую экспозицию «Древняя 
жизнь», посвященную дино-
заврам. Организаторы обеща-
ют рассказать, кто обитал на 
Земле более 500 млн лет назад, 
каким образом возникла жизнь 
и как выглядела флора и фауна 
до вымирания динозавров.

Посетителям будут пред-
ставлены растения и живот-
ные из разных геологических 
эпох, реконструкции чере-
пов и скелетов разнообраз-
ных ископаемых, копии ске-
летов морских ящеров, летаю-
щих рептилий, кладки яиц ди-
нозавров. Выставка продлится 
до 17 сентября.

Общеобразовательное уч-
реждение появится в Крас-
ноглинском районе Самары, 
на улице Школьной микро-
района Крутые Ключи. Уча-
сток под строительство воз-
ле платформы Ягодная мэрия 
выкупила у собственников и 
передала правительству ре-
гиона.

Председатель областно-

го правительства Виктор Ку-
дряшов побывал на террито-
рии будущей школы. Он об-
судил с подрядчиком этапы 
работ, сроки их выполнения, 
а также вопросы технологи-
ческого присоединения к ин-
женерным сетям. Как стало 
известно, со всеми ресурсос-
набжающими компаниями 
уже заключили договоры.

 

Российская авиакомпания в партнерстве с 
туристическим оператором запускает новые 
рейсы в египетский курорт Хургада из Нижне-
го Новгорода, Самары и Уфы. Из нашего города 
полеты осуществляются со 2 июля по четвер-
гам и воскресеньям.

ТУРИЗМ  | 

Из Самары  
в Хургаду  
пустили  
новые  
авиарейсы

В пятницу, 7 июля, пройдет оче-
редное распределение мест в са-
марские детсады. Департамент об-
разования рекомендует родителям 
до четверга, 6 июля, включительно 
проверить данные, указанные в за-
явлении на портале образователь-
ных услуг.

Распределение свободных мест 
проводится в автоматизированном 
порядке на основании следующих 
критериев: наличия права на вне- 
очередное предоставление места, 
даты регистрации в электронном 
реестре, возраста ребенка по состо-

янию на 1 сентября 2023 года, на-
правленности группы и желаемой 
даты зачисления.

О предоставлении места со-
общат специалисты детсада. Так-
же электронное заявление перей-

дет из статуса «Очередник» в ста-
тус «Направлен». Самостоятельно 
с результатами родители могут оз-
накомиться, обратившись на сайт 
es.asurso.ru или es2p.asurso.ru (раз-
дел «Поиск заявлений»).

7 июля распределят места в детские сады 

ТЕХНОЛОГИИ  | 

В Тольяттинском госуниверситете разработали защитные оксидные 
покрытия на новых магниевых сплавах, обладающие улучшенными экс-
плуатационными свойствами. Потенциальная область их применения - 
авиационные и ракетно-космические изделия, а также медицина.

Ученые 
ТГУ  
создали  
защитные 
покрытия 
на новых 
магниевых 
сплавах

Волонтеры 
провели  
субботник  
в «Ерик Парке»

ГОРОДСКАЯ СРЕДА  | 

С начала года в филиал  
Роскадастра по Самарской об-
ласти доставили более 33 ты-
сяч невостребованных доку-
ментов. Из них впоследствии 
забрали чуть более 1400 дело-
вых бумаг. Всего же в ведом-
стве хранится 130 тысяч по-
добных забытых дел.

При оформлении госуслуг 
в сфере недвижимости в МФЦ 

документы хранят в течение 
45 дней. Те, которые не забра-
ли, передают в архив филиала 
Роскадастра. Они переходят в 
категорию невостребованных. 
Для их получения нужно обра-
титься в филиал Роскадастра и 
написать заявление. Эти бу-
маги могут пригодиться для 
оформления кредита или про-
дажи собственности.
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Сергей Семенов

Сразу три почетных при-
за представили болельщикам на 
прошлой неделе воспитанники 
местного хоккея. 

В Тольятти на «Лада Арене» 
состоялась презентация главного 
трофея Молодежной хоккейной 
лиги - Кубка Харламова. Его за-
воевал в составе нижегородской 
«Чайки» нападающий Андрей 
Крутов - воспитанник ДЮСШ 
«Лада».

В Самаре губернатор Дмитрий 
Азаров вручил медали «За особые 
успехи в учении» выпускникам 
общеобразовательных организа-
ций 2023 года. Среди 25 получив-
ших награду был и Илья Клинов-
ский. Он воспитанник хоккейно-
го клуба «Комета - СШОР №1», 
выпускник самарского спортив-
ного лицея. С 2022 года - игрок 
команды мастеров ХК ЦСК ВВС. 
По итогам прошедшего сезона 
Илья стал обладателем Кубка Фе-
дерации. 

Этот трофей, а также главный 
приз отечественного хоккея - Ку-

бок Гагарина были представле-
ны болельщикам во Дворце спор-
та имени Высоцкого. Награду ко-
манде-победителю плей-офф 
привез в родной город воспитан-
ник самарского ЦСК ВВС, а ны-
не форвард действующего чемпи-
она КХЛ - столичного ЦСКА Та-
хир Мингачев. Уже во второй раз 
подряд. Как напутствие всем, кто 

занимается хоккеем. И в Самаре 
могут растить крутых чемпио-
нов. В прошедшем сезоне 21-лет-
ний спортсмен провел за столич-
ных армейцев 77 матчей, забро-
сил 12 шайб и отдал десять голе-
вых передач.

Мингачев был гостем на вру-
чении губернатором медалей от-
личившимся выпускникам, при-

нес с собой Кубок Гагарина. Аза-
ров поблагодарил хоккеиста за 
возможность для школьников 
прикоснуться к трофею и под-
черкнул значимость этой награ-
ды для спортсменов: 

- Этот кубок, который являет-
ся желанным, уверен, в каждом 
субъекте Российской Федера-
ции, сегодня здесь. При всем та-

ланте, которым, безусловно, Та-
хир обладает, без упорного труда 
на тренировках, на сборах, само-
ограничений, конечно же, само-
отверженности, веры в победу и в 
себя, поддержки близких, навер-
ное, эта победа бы не состоялась.

Тахир также представил глав-
ный приз отечественного хоккея 
в своей альма-матер - государ-
ственном техническом универ-
ситете. 

А во Дворце спорта имени Вы-
соцкого состоялась торжествен-
ная встреча с юными хоккеиста-
ми и болельщиками. Кубок Фе-
дерации неплохо смотрелся на 
фоне Кубка Гагарина. Престиж-
ный приз за победу в первенстве 
ВХЛ-Б представляли сразу трое 
лидеров ЦСК ВВС - Кирилл Ов-
чинников, Егор Торопов и Ар-
тур Данилкин. «Летчики» вместе 
с Мингачевым на протяжении 
нескольких часов раздавали ав-
тографы и фотографировались с 
болельщиками.

Серию контрольных 
матчей «Крылья 
Советов» начали  
с поражения

Сергей Семенов

В минувшую субботу на трени-
ровочной базе «Крыльев Советов» 
наша команда провела первый 
контрольный матч межсезонья с 
саратовским «Соколом», который 
тренирует известный в прошлом 
футболист казанского «Рубина» и 
«Спартака» Денис Бояринцев. На-
ставник самарцев Игорь Осинь-
кин дал возможность выйти на по-
ле большой группе игроков, в том 
числе прибывшим на просмотр и 
вернувшимся из аренды.

Хозяева первыми пропустили, 
но вскоре Дмитрий Цыпченко за-
бил ответный мяч. Исход поедин-
ка решил гол саратовцев в допол-
нительное время. «Крылья» усту-
пили - 1:2.

Накануне нападающий соли-
горского «Шахтера» Егор Карпиц-
кий, находившийся на просмотре в 
«Крыльях Советов», возвратился в 
белорусский клуб.

- Карпицкий вернулся в рас-
положение своей команды и, на-
сколько я знаю, вчера уже прини-
мал участие в матче «Шахтера». 
Мы его посмотрели, он нам инте-
ресен. Обо всем остальном мож-
но будет говорить только после 
подписания контракта, - цитирует 
Осинькина Metaratings.ru.

19-летний футболист возглав-
ляет бомбардирскую гонку чемпи-
оната Белоруссии с 12 голами.

Полузащитник Александр Чир-
кович перешел в сербский клуб 
«Бачка Топола». Игрок будет вы-
ступать здесь на правах аренды в 
течение сезона-2023/24. 

Травма Владимира Писарско-
го, которую он получил еще в по- 
единке 29-го тура в Воронеже, ока-
залась более серьезной, чем дума-
ли. Форвард лечится, тренируется, 
скоро сможет принимать участие в 
матчах. 

Всего в рамках сбора пройдут 
четыре контрольных матча. В пят-
ницу, 7 июля, самарцы сыграют в 
Москве с нижнекамским «Нефте-
химиком», 12 июля - в Казани с «Ру-
бином». Затем команда вновь вер-
нется в Самару, где 16 июля примет 
«Урал» из Екатеринбурга.

Отметились в минувшие выход-
ные и ветераны «Крыльев Сове-
тов», принявшие участие в тради-
ционном матче между командами 
«Сборная Самары» и «Сборная ми-
ра», собранной из бардов - участни-
ков 50-го, юбилейного Грушинско-
го фестиваля. Именитые футболи-
сты под руководством Валерьяна 

Панфилова обыграли (5:2) поэтов-
песенников. Кстати, «Сборную ми-
ра» возглавлял известный журна-
лист, автор песен о «Крыльях Со-
ветов» и лауреат Грушинского фе-
стиваля прошлых лет Алексей 
Разлацкий. Напомним: в составе 
бригады спецкоров «Самарской га-
зеты» он освещал для наших читате- 
лей события ЧМ-2018 по футболу.

Спорт

Женский футбол
Начали выигрывать

В 15-м туре женской суперли-
ги самарские «Крылья Советов» 
впервые в чемпионате празднова-
ли успех. Они обыграли казанский 
«Рубин» - 1:0. В турнире наступает 
перерыв до августа.

Триатлон
Победа На классе

Самарцы Андрей Буков и Ар-
тем Афанасьев выиграли летние 
игры паралимпийцев среди спорт- 
сменов с ПОДА и нарушением 
зрения «Мы вместе. Спорт», про-
ходившие в Нижнем Новгороде.

Гиревой спорт
Жми резче!

В Санкт-Петербурге прошел 
чемпионат России. В турнире при-
няли участие более 400 спортсме-
нов из 46 субъектов РФ. Предста-
вительница Самарской области 
Ирина Бахтова в весовой катего-
рии до 58 кг завоевала бронзовую 
медаль, выполнив рывок гирями 
24 кг в количестве 177 подъемов.

Велоспорт
По олимПийской 
трассе

В Москве завершился чем-
пионат России на шоссе. Спустя  
15 лет соревнования вернулись на 
олимпийскую трассу в Крылат-
ском. Двое самарцев завоевали 
бронзовые медали в групповой 
гонке - Марина Уварова (122,4 км) 
и Дмитрий Пузанов (149,6 км).

Серфинг
На своей волНе

Самарцы Руслан Гараев и Алена 
Герасимова стали победителями 
Поволжской регаты.

Табло
ФуТбол

Хоккей

Первый блин

Гагарин вернулся в Самару
Тахир Мингачев, 
обладатель кубка гагариНа  
в составе Цска:
- самара - родной для меня город. 
Приятно сюда ездить. родители 
здесь живут. в предстоящем се-
зоне надеюсь почаще с ними ви-
деться: «лада» возвращается в кХл 
и будет играть с Цска. в тольятти 
приедут все мои родственники. в 
новом сезоне будем снова стре-
миться к победе. Цель одна - за-
воевать самый престижный кубок 
отечественного хоккея. Первый 
трофей в новом сезоне планируем 
добыть уже 1 сентября. будет ра-
зыгран кубок открытия.

Игорь осинькин, 
главНый треНер «крыльев советов»:
- задача на игру с «соколом» была 
одна - восстановить игровые 
кондиции и просмотреть группу 
вернувшихся из аренды и моло-
дых футболистов. результат пока 
большой роли не играет. задача 
выполнена, и тем, как все прошло, 
в целом доволен. решения по кон-
кретным новичкам будут позже.

«Крылья Советов» - «Сокол» - 1:2 (1:1)
Голы: Сасин, 19; Цыпченко, 42; Югалдин, 115.
«Крылья Советов»: Фролов (Ломаев, 46; Овсянников, 90), 
Солдатенков (Зотов, 46), Евгеньев (Солдатенков, 68; Горбачев, 90), Бейл 
(Першин, 46; Москвичев, 68), Рассказов (Крашевский, 46), Витюгов 
(Бабкин, 30), Костанца (Лысов, 75; Витюгов, 90), Ежов (Липовой, 46; 
Салтыков, 90), Гарре (Салтыков, 46; Бобер, 75), Цыпченко (Хубулов, 46; 
Хлусов, 75), Шитов (Рахманович, 30; Шитов, 75).
«Сокол»: Федоров, Молодцов, Козловский, Турсунов, Мальцев, 
Абазов, Евдокимов, Казанцев, Сасин, Гудков, Кабаев.

21 июля. Самара. УТБ «Крылья Советов».  
Два тайма по 45 минут и дополнительный 30 минут.

Губерния гордится кубковыми трофеями
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Анонс

НескучНое лето

Лето в самом разгаре, и для тех детей, которые остались в городе, досугово-
культурные учреждения придумали немало интересных и познавательных 
мероприятий. Если в течение учебного года у вас не получается сводить 
ребенка на мастер-класс по живописи, раскрыть с ним тайну золотого ключика 
или погладить питона, то сейчас самое время это сделать. 

АфишА

Чем занять детей в июле

Подготовила Светлана Келасьева

Телефон 8-927-297-99-43.

Бесплатные мастер-классы  
по рисованию (6+):
По понедельникам и средам в 19:00 и в 20:00 -  
в парке Молодежный.
По пятницам с 17:00 до 21:00 и в воскресенье  
с 14:00 до 19:00 каждый час - в ТРК «Вива лэнд».

Студия  
«творчеСкий путь» 

АдРес: КуйбышеВА, 139,  
Телефон 332-43-98.

4 и 13 июля в 18:00 - пешеходное 
путешествие для детей с родителями  
«кто живет на самарских фасадах?» (6+)
Город хранит множество тайн и удивитель-
ных историй. Их берегут каменные львы, 
древние боги и герои. Ключи к загадкам и от-
веты на вопросы спрятаны в старинных орна-
ментах, символах и знаках. Пройдя по марш-
руту, юные исследователи и их родители вос-
становят старинную карту и обнаружат путь, 
который приведет их к сокровищу. Подсказ-
ки на зданиях им в этом помогут.

6 июля в 18:00 -  
пешеходная экскурсия  
«от площади к площади» (12+)
участники попробуют разгадать тайну исчез-
новения революционного некрополя и трам-
вайной ветки, узнают, чем была знаменита 
Воскресенская площадь и где искать ее сле-
ды, представят, как выглядела площадь Куй-
бышева сто лет назад, когда на ней стоял ка-
федральный собор, и что находилось на этом 
месте до его появления. 

6 июля в 18:30 - музыкальная программа 
«Бальные игры для детей» (6+)

13 и 27 июля в 18:30 - музыкальные 
вечера в саду у клодта (12+)

18 и 27 июля в 18:00 - пешеходное 
путешествие для детей с родителями  
«кто живет на самарских фасадах?  
Новый маршрут» (6+)

20 июля в 18:00 - пешеходная экскурсия 
«истории старого сада» (12+)

Многие мероприятия доступны  
по Пушкинской карте .

Предварительная запись по телефону 
обязательна.

Летние мастер-классы  
в саду особняка клодта (6+):
6 июля в 15:30 - «дымковский петух» - ро-
спись фигурки из глины
6 июля в 17:00 - «Кошка на окошке» - графика 
маркером в стиле «зенарт»
11 июля в 16:00 - «Чай, баранки, самовар» - 
панно в смешанной технике
11 июля в 17:30 - «Мудрая сова» - авторская 
роспись фигурки из Мдф
13 июля в 15:30 - «Африканское сафари» - ри-
сунок гуашью в технике тинга-тинга
13 июля в 17:00 - «Графический натюрморт» - ав-
торский натюрморт маркером на крафт-бумаге
18 июля в 16:00 - графика маркером в стиле 
«дудлинг»
18 июля в 17:30 - «сказочный город» - панно в 
смешанной технике 
20 июля в 15:30 - «Птичье царство» - панно в 
смешанной технике
20 июля в 17:00 - «Город золотой и град сере-
бряный» - графика маркером на пастельной 
бумаге 
25 июля в 16:00 - «декоративный натюрморт» 
- рисунок в смешанной технике: акварель и 
маркер 

25 июля в 17:30 - «бумажное ателье» - ин-
дейские головные уборы из бумаги 
27 июля в 15:30 - рисование песком  
на световых столах в подвале особняка
27 июля в 17:00 - «Веселые кактусы» - рису-
нок в смешанной технике: акварель и мас-
ляная пастель

В случае плохой погоды  
мастер-классы проходят в помещении.

Предварительная запись  
по телефону обязательна.

С 6 июля -  
выставка Pre-cinema (6+)
В экспозиции представлено более 50 уни- 
кальных приборов XIX-XX веков, ко-
торые привели к появлению искус-
ства кино и анимации в их современ-
ном виде. Интерактивную часть выстав-
ки составляют копии старинных игрушек 
в увеличенном формате, которые мож-
но двигать, крутить и самостоятельно  
воспроизводить те самые иллюзии и муль-
тфильмы, которые создавали более века  
назад. 

детСкая картиННая гаЛерея

АдРес: фРунзе, 155,  
Телефон 332-11-22.

9 июля в 12:00 - интерактивное 
занятие «история, которая тикает. 
путешествие в прошлое часов» (6+)
детей познакомят с историей часов 
от древности до наших дней и пока-
жут им как старинные экспонаты, так 
и более современные. Ребята вспом-
нят сказки, в которых участвуют ча-
сы, а в завершение смастерят из бу-
маги и картона циферблат, с помо-
щью которого можно учиться опре-
делять время.

11, 18, 25 июля в 11:00 -  
«игры на усадьбе» (6+)
Прекрасный повод вспомнить игры, 
в которые играли родители, бабушки 
и дедушки, потренировать свою лов-
кость и внимательность.

по средам и воскресеньям в 10:30 - 
сборная экскурсия  
«приключения с Буратино» (6+)
Каморка папы Карло, театр Карабаса-
барабаса, домик Мальвины и харчев-
ня «Трех пескарей» - все это можно бу-
дет увидеть на интерактивной экскур-
сии. от злого доктора кукольных наук 
дети получат золотые монеты, а в пру-
ду черепахи Тортиллы - тот самый клю-
чик. Ребятам предстоит выбраться из 
темного чулана, залезть в огромный 
глиняный кувшин, почувствовать се-
бя героями кукольного театра и стан-
цевать на сцене веселый танец. 

13 и 20 июля в 16:00 -  
«рисуем на усадьбе» (6+)
Вместе с профессиональной худож-
ницей дети изучат различные техники 
иллюстрации книг, потренируют свое 
воображение и попробуют рисовать 
самым необычным способом.

6 и 13 июля в 18:30 -  
игротека (12+)
Каждую встречу команда выбирает 
одну настольную игру, разбирает ее 
историю, дружно читает правила и, ко-
нечно, играет. опыт не обязателен - ма-
стер подскажет, как быстрее влиться в 
компанию и победить.

12 и 26 июля в 11:00 -  
«читаем на усадьбе» (0+)
на уютной лужайке в саду усадьбы со-
бирается небольшая компания роди-
телей с детьми, чтобы почитать хоро-
шую книжку. 

23 июля в 14:00 -  
экскурсия «Старая квартира» (6+)
Ребята познакомятся с историей 
усадьбы, попадут в старую квартиру и 
узнают, какова была жизнь дома после 
революции, когда на смену привыч-
ной обстановке пришли коммуналки. 
детям покажут вещи из фондов музея 
и предложат по названиям и описани-
ям угадать их предназначение. Также 
участники экскурсии посетят мемори-
альную квартиру семьи Алексея Тол-
стого, а затем каждый сможет создать 
памятный сувенир - стилизованную 
закладку для книг.

На все мероприятия обязательна 
предварительная запись по телефону 

или в группе музея вконтакте.

ЛитературНый музей

АдРес: КРАсноАРМейсКАя, 15,  
Телефон 333-24-98.

8 и 18 июля в 11:00 -  
летний цикл литературных встреч  
«клуб семейного чтения» (0+) 
на встречах клуба педагоги вместе с детьми и 
родителями читают современную и классиче-
скую детскую литературу, играют и рисуют.

Продолжительность мероприятия 45 минут, 
участие бесплатное.

Обязательна предварительная запись через 
сообщения группы вконтакте или по телефону.

музей дЛя детей 
«зеЛеНка»АдРес: ноВо-сАдоВАя, 146,  

Телефон 926-11-27.

7 июля в 13:00 -  
всероссийский день семьи (0+)
Посетителям расскажут о семейных отношениях в мире жи-
вотных. Гости узнают, какие пары самые крепкие, кто дольше 
всех заботится о детенышах и многое другое. Все семьи смо-
гут пройти эстафету из пяти заданий и выиграть приз. 

27 июля в 14:00 -  
день павлина (0+)
Гостям поведают о семейной жизни и биологических особен-
ностях самых ярких представителей отряда курообразных.  
В зоопарке представлено несколько видов и окрасов павли-
нов: индийский (обыкновенный, белый, арлекин), яванский 
зеленый... для маленьких посетителей пройдут конкурсы на 
знание этих птиц и их родственников.

по вторникам и субботам в 14:00 -  
еженедельная акция «погладь меня» (0+)
специалисты зоопарка сообщат интересные факты из жиз-
ни контактных питомцев и ответят на вопросы посетителей. 
Можно будет погладить шипящих мадагаскарских тарака-
нов, свинку бомбура, королевского питона Мурзика, петуха 
Перуна, черепах, верблюда лексуса, шиншиллу шуню и дру-
гих. В каждой акции участвует около десяти видов животных.

по пятницам в 13:30 -  
показательное кормление черепах (6+)
Мало кто знает, что медлительные черепахи могут быть не 
только растительноядными, но и коварными хищниками, 
скрывающимися в густых водорослях водоемов. Во время 
показательного кормления заведующий отделом «Акватер-
рариум» расскажет о биологических особенностях и спосо-
бах питания более 20 видов черепах, представленных в отде-
ле «Экзоты».

зоопарк
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Разворот темы
ИТОГИ

На Мастрюковских озерах состоялся 
юбилейный Грушинский

Легендарный 
Грушинский 
фестиваль,  
любимый уже  
не одним поколением 
ценителей авторской 
песни, пересек 
полувековой 
рубеж. 50-я встреча 
многих тысяч людей 
состоялась на старой 
доброй Поляне  
у Мастрюковских 
озер. Она проходила 
с 29 июня по 2 июля, 
но очень многие 
завсегдатаи прибыли 
туда загодя, за неделю. 
И не спешили уезжать 
после официального 
закрытия. Потому 
что фестивальная 
атмосфера -  
это особый мир. 
Дружеский, 
открытый, красивый, 
без двойного дна, 
с распахнутыми 
сердцами.  
Именно за такими 
эмоциями надо 
приезжать на наш 
Грушинский.

Ирина Шабалина

Обустройство Поляны
По подсчетам организаторов, 

на утро субботы на Поляну при-
ехали более 45 тысяч гостей. Но 
люди все прибывали и прибы-
вали. Так что к главному ночно-
му концерту на сцене-Гитаре чис-
ло «грушинцев» перевалило за  
50 тысяч. На финише органи-
заторы озвучили такие данные:  
56 тысяч человек из более чем  
60 регионов РФ, в том числе из До-
нецкой и Луганской Народных Ре-
спублик. Были гости из ближне-
го, дальнего зарубежья. Съемки с 
воздуха показали: городок насчи-
тывал почти 12,5 тысячи палаток. 

В этом юбилейном году поя-
вилась масса новшеств по бла-
гоустройству Поляны. Вот не-
сколько примеров.

Новая лестница из деревян-
ного бруса к платформе элек-
тропоездов, как и ожидалось, 
стала самым посещаемым объ-
ектом. Это был не просто путь 
туда или обратно, здесь шли 
нескончаемые фотосессии - и 
днем, и ночью, когда включа-
лась подсветка. Так что с этой 
локацией организаторы попали 
в самую точку. 

Удобными и безопасными 
стали и новые мосты через озе-
ро и протоку, отсыпанная гра-
вием прогулочная аллея от ам-
фитеатра Горы до подножия 
лестницы, деревянные помосты 
на Горе. 

Понятно, что нет предела со-
вершенству. Еще есть задачи, 
которые требуют исправления 
и дополнения. Работа в этом на-
правлении, как заверила во вре-
мя пресс-конференции пря-

мо на Поляне министр культу-
ру Самарской области Ирина 
Калягина, будет продолжена. 
В рамках принятой концепции 
развития пространства природ-
ного парка «Мастрюки» - в еди-
ном экологичном стиле, с сохра-
нением природного ландшафта. 
Программа обустройства рас-
считана на несколько этапов. 
Это пояснение ситуации для 
тех, кто любит выискивать не-
гатив. Но таких на Грушинском 
фестивале обычно меньшин-
ство. А большинство в этом го-
ду как раз подчеркивало: проде-
лана колоссальная работа, По-
ляна становится все удобнее для 
гостей. А дополнительный ком-
форт, кстати, завсегдатаи давно 
уже обеспечивают силами сво-
их команд: привозят расклад-
ные столы и кресла, тенты от до-
ждя, удобные газовые плитки, 

километры гирлянд с цветными 
флажками для украшения лаге-
рей и многое другое. 

Всем очень понравилась но-
вая площадка под названием 
«Аллея фестивалей». На кра-
сочных баннерах организаторы 
разместили информацию о раз-
витии движения авторской пес-
ни в стране, установили удоб-
ные скамейки и кубы из сена. 
Так что здесь всегда было мно-
голюдно. Народ приходил и по-
читать, и посидеть с друзьями 
«на сеновале». 

Пользовалась огромным 
успехом фотозона - сцена с ми-
крофонами и закрепленной на 
стойке гитарой на фоне леген-
дарного грушинского паруса. 
Здесь выстраивалась очередь из 
желающих зафиксировать себя 
в роли выступающего на фести-
вальной площадке.

В этом году все отметили пре-
восходное обустройство дет-
ской площадки. Она стала боль-
шой, просторной, с невероят-
ным количеством самых раз-
ных занятий для ребятишек. 
Здесь проводили буквально це-
лые дни и дети всех возрастов, 
и многие родители, бабушки, де-
душки. Рисовали, лепили, ши-
ли, мастерили, соревновались, 
катались. 

В итоге именно в этом году 
стало отчетливо видно, что на 
фестиваль приезжает огром-
ное число ребятни. Очень пози-
тивный момент. Юное поколе-
ние впитывает дух грушинского 
единения и культуры общения, 
восприятия музыки. Это осо-
бо радует патриарха, одного из 
первых организаторов фестива-
ля и его нынешнего президента 
Бориса Кейльмана. 

ФЕСТИВАЛЬ  
длиной в полвека
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Концертные программы
На Грушинский едут за об-

щением с друзьями и за песня-
ми. В течение четырех дней на 
17 концертных площадках вы-
ступления шли почти нескон-
чаемым потоком. Волны людей 
мигрировали за любимыми ав-
торами от одной сцены к дру-
гой. Исполнители умудрялись 
успевать выступать и на локаль-
ных неофициальных площад-
ках. В первую очередь в лагере 
завсегдатая нашего фестиваля 
Юры Грушина (однофамилец, 
не родственник). Кто место его 
локации давно знает, тот обяза-
тельно забежит туда несколько 
раз. И не прогадает. Здесь мож-
но поймать красивейшие пе-
сенные аккомпанементы гитара 
плюс скрипка, гитара плюс ба-
ян, гитара плюс губная гармош-
ка и свирель. Или совершенно 
неожиданно в половине перво-
го ночи попасть на двухчасовое 
неформальное выступление ис-
крометного Тимура Ведернико-
ва - замечательного вокалиста, 
виртуозного гитариста, кото-
рый всегда выкладывается пе-
ред публикой по полной.

Уже к субботе многие опре-
делились в своих предпочте-
ниях и целенаправленно пере-
двигались по Поляне за «Нео- 
бардами», за Тимуром Шао-
вым, за группой «Ирония судь-
бы», за «Грушинским трио». То 
есть за теми, на кого откликну-
лась душа. Кстати, группа «Иро-
ния судьбы», которая появи-
лась на прошлом фестивале, в 
этом году уже собирала огром-
ное количество восхищенных 
поклонников. Ребята с очень ка-
чественным вокалом, высокой 
исполнительской культурой по-
ют старые добрые песни бардов 
первых поколений, но в совре-
менной обработке. Получаются 
прямо-таки шедевры.

Из мэтров на сценах высту-
пали Вадим Егоров, Анатолий 
Киреев, Вадим Мищук, Олег 
Митяев, легендарное самарское 
«Грушинское трио», которое 
воссоединилось в нынешнем 
году к огромной радости мно-
гочисленных почитателей это-
го песенного ансамбля. Тем бо-
лее что в его составе выступает 
Анатолий Головин, который в 
молодости пел вместе с Валерой 
Грушиным. 

Приезжал на нынешний фе-
стиваль и Валентин Вихорев - 
автор многих песен, ставших 
классикой. Ему сейчас 91 год.

Традиционный гала-концерт 
на Гитаре, на который в обяза-
тельном порядке стремятся по-
пасть все новички Грушинско-
го, в этот раз транслировался 
на двух экранах на Поляне - на 
Главной сцене и на «Аллее фе-
стивалей». То есть можно было 
удобно расположиться недале-
ко от своих палаток и слышать, 
видеть все, что происходит на 
другом берегу озера. Так что ли-
вень, прошедший за несколько 
часов до начала концерта, мно-
готысячному празднику пес-
ни не помешал. Кто не решился 
пойти на еще не высохший ам-
фитеатр Горы, тот «за кадром» 
вовсе не остался. Трансляция 
шла и в интернете.

Одной из площадок фестива-
ля в этом году стала военно-па-
триотическая сцена «ZА ПОБЕ-
ДУ», организованная Союзом 
десантников России при под-
держке правительства области и 
администрации Самары. За все 
дни на ней выступили 135 авто-
ров-исполнителей, прошли по-
казательные выступления спец-
наза и свой песенный конкурс.

- Для нас было важно дать 
возможность выступить авто-
рам и исполнителям, которые 
пишут патриотические произ-

ведения. И мы благодарны ру-
ководству области, которое нас 
в этом поддержало, - сказал ав-
тор проекта «Победа» Алексей 
Халитов. - Мы смогли органи-
зовать небольшой лагерь для 
участников СВО, свою сцену, 
разместить баннер. И увидели 
большой интерес к нашим вы-
ступлениям.

Еще один организатор пло-
щадки, лауреат Грушинского 
фестиваля 2002 года, десант-
ник, полковник запаса Михаил 
Калинкин выступил на ночном 
гала-концерте на Гитаре. Он ис-
полнил песню из кинофиль-
ма «Белорусский вокзал». Гора 
встала. Пели все вместе.

Конкурс талантов
Как всегда, огромное количе-

ство заявок было направлено в 
жюри песенного конкурса. Ведь 
Грушинский многие годы изве-
стен тем, что открывает новые 
таланты. Жюри прослушивало 
десятки авторов, исполнителей. 
Победителям были вручены на-
грады на Гитаре. Для выступле-
ний лауреатов и дипломантов 
работала своя сцена на Поляне. 
Так что можно было их услышать 
в полном формате. 

Ну а дальше от самих ребят за-
висит, насколько полно они реа-
лизуют свой талант. Для вооду-
шевления можно привести вот 
какой пример. Много лет назад, 
в середине 80-х годов, на Поляне 
появились два парня из Москвы 
- Леша Иващенко и Гоша Васи-
льев. На прослушивание нович-
ков они опоздали. Поэтому про-
сто ходили по Поляне от костра к 
костру и выдавали такие умные, 
ироничные песни собственного 
сочинения и в таком слаженном 
исполнении, что через два дня 
стали всеобщими любимцами. А 
через несколько лет их знала уже 
вся бардовская публика страны.

Помимо песен
Во время фестиваля проходила масса всяческих мероприятий. Можно 
было поучаствовать в проекте самарского отделения Русского гео-
графического общества «География Грушинского»: на большой карте 
России отметить свой родной город, поселок, село. Итог озвучен такой: 
к нам приехали из 273 населенных пунктов страны. На карте также отме-
тились гости из Франции, Италии, Казахстана, Индии, Канады, Узбекиста-
на, Азербайджана и Белоруссии.
На озере строился парусник «Валерий Грушин». Поучаствовать в ра-
ботах могли все желающие. В субботу парусник спустили на воду при 
огромном количестве народа. Он пересек акваторию и пришвартовался 
у сцены-Гитары. Идея родилась из давней студенческой традиции. На 
турслетах парусники строили Валера Грушин и его друзья.
На Волге прошла парусная регата, посвященная юбилею фестиваля. Со-
стоялось и множество иных спортивных соревнований.
На Главной сцене прошел исторический спектакль-концерт. Получилось 
ретропутешествие в 1968 год, когда погиб Валерий Грушин, и в период 
зарождения фестиваля. На Поляне обновили музейную экспозицию об 
истории Грушинского. Появилась небольшая выставка картин, написан-
ных известными бардами.
На «Аллее фестивалей» прошла встреча с заслуженным путешественни-
ком России Артуром Чубаркиным, совершившим переходы на Север-
ный полюс и на яхте к берегам Антарктиды.
Состоялся конкурс фильмов о туристических маршрутах и сложных 
походах по просторам страны и мира. Первый приз вручили Павлу Ми-
наеву. Он и его друзья сняли кино о своем непростом переходе через 
заснеженную тундру полуострова Ямал на кайтах - досках под парусом. 

Мы вместе!
1 июля на фестивальной Поляне побывал губернатор Дмитрий Азаров, 

который всегда поддерживает Грушинский. Оценил благоустройство же-
лезнодорожной платформы и обновленную инфраструктуру Поляны, по-
общался с гостями фестиваля, участвовал в церемонии закладки капсулы 
времени для будущих поколений. И выступил на сцене-Гитаре:

- Я очень рад, что юбилейный фестиваль проходит при таком коли-
честве людей. Здесь по-настоящему дружеская праздничная атмосфе-
ра. Собственно, это традиционно так. Грушинский объединяет людей из 
разных регионов, из разных городов, из разных стран. Уверен: так будет и 
дальше. А мы со своей стороны сделаем еще многое, чтобы фестиваль раз-
вивался. Посоветуемся со зрителями, любителями авторской песни, ав-
торами-исполнителями и будем продолжать улучшать инфраструктуру.

Глава региона особо отметил военно-патриотическую площадку «По-
беда» и поблагодарил всех за вклад и поддержку наших бойцов, защитни-
ков Отечества. 

Он также выразил признательность творческому братству фестиваля, 
сохраняющемуся более полувека. Это люди, которые не давали уйти идее 
в небытие, преодолели немало организационных трудностей и не просто 
удержали наш Грушинский, а сделали его главным бардовским событием 
страны. Губернатор отдельно поблагодарил за труд одного из бессменных 
организаторов фестиваля Бориса Кейльмана и вручил ему региональную 
награду - памятный знак «За служение людям».

После награждения зазвучала песня Владимира Высоцкого из кино-
фильма «Вертикаль». Дмитрий Азаров пел ее вместе с Борисом Кейльма-
ном, сыном легендарного поэта и артиста Никитой Высоцким, бардами Га-
линой Хомчик, Вадимом Мищуком, Тимуром Ведерниковым. Подпевали 
вся Гора и зрители двух площадок, где шла видеотрансляция.

50-й Грушинский фестиваль состоялся в рамках 
Марафона авторской песни России-2022/2023  
с использованием гранта Президентского фонда 
культурных инициатив и при поддержке правительства 
Самарской области, госкорпорации «Росатом»,  
фонда Олега Митяева, Самарского областного 
Грушинского клуба
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ирина Исаева

Однажды попробовав
- Мне 27, а катаюсь я с девяти лет. 

В то время секций по скейтборду в 
Самаре, естественно, не было. Од-
нажды я увидел соседа, выходив-
шего из подъезда с доской. Спро-
сил, что это, попросил прокатить-
ся. Он ответил: «Можешь даже не 
пробовать, все равно не получит-
ся». Тем не менее я попытался. И у 
меня получилось. Потом уговорил 
родителей купить мне скейт и с тех 
пор с ним не разлучаюсь. 

Ребята во дворе были чуть стар-
ше меня и катались, как мне каза-
лось, прекрасно. Я им подражал, 
они начали меня брать на трени-
ровки. Точка сбора спонтанно ор-
ганизовалась на Самарской пло-
щади: туда приезжали увлеченные 
спортсмены со всего города. Круг 
знакомых разрастался, их дости-
жения вдохновляли. Я старался ос-
ваивать новые трюки, приемы. Как 
это стало моей профессией, сам не 
заметил. Попробовав однажды, 
отказаться не смог. 

Нельзя сказать, что все склады-
валось легко. Были и неудачи. На-
пример, «Snickers Урбания». Я смо-
трел на парней-участников: какие 
они крутые, такие трюки делают. 
Заявился на третий сезон и занял 
предпоследнее место. Мне было 
всего 11, а большинству участни-
ков от 16 до 30. Но на последней 

«Урбании», в 2011 году, я занял 
первое место. Спустя десять лет, в 
2021-м, стал чемпионом области. К 
этому моменту соревнования бы-
ли для меня уже делом привыч-
ным, я почти не волновался. 

Два лагеря
Международный олимпийский 

комитет признал cкейтбординг 
олимпийским видом спорта и 
включил в программу летней 
Олимпиады-2020 в Токио, которая 
из-за пандемии коронавируса про-
ходила в 2021 году. Для участия вы-
брали 20 лучших скейтеров со все-
го мира. Теперь ребятам есть куда 
стремиться, а ведь еще совсем не-
давно это была уличная культура: 
многие даже негодовали, узнав о 
решении МОК. 

Образно говоря, теперь привер-
женцы скейтбординга разделились 
на два лагеря: одни продолжают за-
ниматься самостоятельно, другие 
влились в соревновательное дви-
жение. Сейчас в России создаются 
федерации, объединяющие спорт- 
сменов, открываются школы. В на-
шей губернской столице ребята, с 
которыми я когда-то начинал ка-
таться, тоже зарегистрировали 
Федерацию скейтбординга и про-
вели чемпионат Самарской обла-
сти. Лучшие его участники вошли 
в сборную региона, а оттуда впол-
не реально попасть в сборную стра-
ны. Ее сейчас возглавляют очень 
квалифицированные спортсмены. 

В скейтбординге важна общая 
физическая подготовка. Если бу-
дут сильные ноги, но слабые руки, 
вероятность травмы возрастает. 
Нужно прокачивать все тело, выра-
батывать выносливость. Со спорт- 
сменами сборной работают и пси-
хологи, и тренеры по другим дис-
циплинам, например, по бегу с ба-
рьерами. 

Лучшая площадка 
Когда я начинал кататься, мест 

для тренировок в Самаре не бы-
ло совсем. К недовольству окру-
жающих, мы использовали фон-
таны, ступеньки - все, что можно 
приспособить для выполнения не-
сложных трюков. Сейчас в регио-
не около десятка достаточно каче-
ственных площадок, но они рас-
считаны на популяризацию здо-
рового образа жизни и больше 
подходят для начинающих третье-
го-пятого года обучения. Если ста-
вить целью высокие достижения, 
заниматься нужно в Москве, где 
есть скейт-парк, база нашей олим-
пийской сборной: фигур там в ра-
зы больше, а следовательно, бога-
че возможности для катающихся. 
Неплохие площадки есть в Крас-
нодаре, Казани, Кисловодске. Я 
выезжаю на серьезные трениров-
ки раз пять в год. 

В Самаре из всех скейт-парков 
мне больше всего нравится тот, 
что находится у «Меги» в Красно-
глинском районе. Здесь бетонное 

покрытие, есть фигуры, которых 
больше нигде нет, и хорошее осве-
щение: можно кататься по вечерам 
и даже ночью. 

Мечта сбылась
Мне очень хочется, чтобы са-

марские ребята попали на Олим-
пиаду. Им нужно помочь сделать 
первые шаги. Для этого мы вме-
сте с единомышленниками откры-
ли скейт-школу «Самара». В моем 
детстве, к сожалению, обучали че-
му угодно - брейк-дансу, граффи-
ти, но не скейтборду. Мне этого 
очень не хватало. 

Окончив факультет промыш-
ленного и гражданского строи-
тельства, работать по специально-
сти я не стал, а решил воплотить в 
жизнь свою мечту. Это случилось 
в мой день рождения, в 2019 году. 
Создал аккаунт в соцсетях, запу-
стил рекламу. Сначала занимались 
знакомые ребята, потом потяну-
лись новички. 

Так как направление достаточ-
но молодое, программы обучения 
еще пишутся и тестируются. Поэ-
тому неопытным людям достаточ-
но сложно выбрать действитель-
но квалифицированного настав-
ника. Тренерские «корочки» мож-
но получить только в Федерации 
скейтбординга России. У наших 
преподавателей такие сертифика-
ты есть. У меня, например, первый 
спортивный разряд, имеется удо-
стоверение судьи третьей катего-

рии. Мой семилетний ученик Влад 
Родионов стал чемпионом Самар-
ской области среди детей и вошел 
в кандидаты в сборную региона 
наравне с более старшими ребята-
ми до 14 лет. 

Для любого возраста
Занимаемся мы в основном у 

«Меги», а также на «Солидарность 
Арене» и в Струковском саду. Де-
тей на обучение берем с четырех 
лет. Скейтбординг - сложнокоор-
динационный вид спорта. Если у 
малыша есть проблемы с балан-
сом, равновесием, то для него это 
идеальный вариант. Сначала ему 
будет сложнее, чем сверстникам, 
но со временем все придет в нор-
му. К нам обращались родители с 
детьми, которым такие трениров-
ки рекомендовал врач. У нас зани-
маются два брата: у одного есть за-
болевание, другой абсолютно здо-
ров. Со временем стало понятно, 
что у первого получается намно-
го лучше, чем у второго: он больше 
мотивирован на результат. Кон-
тингент у нас разного возраста. 
Большинству учеников от семи до 
14 лет. В основном это мальчиш-
ки, хотя девочек мы тоже очень 
ждем. Есть люди, которым за 30, за 
40. Была у меня и совсем необыч-
ная ученица. Женщина за 60 при-
вела внучку, а потом и сама встала 
на доску. Конечно, трюки ей не ис-
полнить, но покататься от души - 
почему нет? 

Новое время - новые увлечения. Ролики, велосипеды, самокаты и доски на колесиках 
дети осваивают едва ли не раньше, чем начинают говорить. Но чтобы не получить 
серьезную травму, тренироваться лучше под руководством профессионала. Особенно, 
если спорт увлек и хочется заниматься им серьезно. Чемпион Самарской области  
по скейтборду Владислав Гренцнер рассказал, как и где можно освоить доску. 

Владислав Гренцнер:  
«Хочу, чтобы самарские ребята 
поехали на Олимпиаду»
Все больше мальчишек и девчонок увлекаются скейтбордом 
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Светлана Келасьева

Для спортивных  
и не очень

Это единственное в городе 
официальное кинологическое 
отделение, где детей обучают по 
программе спортивной подго-
товки. В других подобных студи-
ях реализуются общеразвиваю-
щие программы. Там цель заня-
тий аджилити - получение но-
вых компетенций. Ребята также 
участвуют в соревнованиях, сда-
ют на разряды, но это не явля-
ется приоритетом. Главное - но-
вые знания и умения. А в спор-
тивной школе ребенок нацелен 
на результат: получение разряда, 
звания мастера спорта, участие в 
чемпионатах разного уровня. 

На кинологическое направле-
ние СШ №4, в группу общего раз-
вития, принимают детей с девя-
ти лет. Берут всех, у кого нет ме-
дицинских противопоказаний. 
Даже если ребенок совсем не-
спортивный, главное - желание 
заниматься. С десяти лет юные 
спортсмены посещают группу 
начальной подготовки, на кото-
рую отводится два года. В один-
надцать лет уже могут участво-
вать в разрядных соревнова-
ниях. После получения юноше-
ского разряда начинается учеб-
но-тренировочный этап. В этот 
период больше тренировок и со-
ревнований, сильнее выражена 
нацеленность на результат.

Если ребенок не приступил к 
занятиям в девять лет, он может 
сразу прийти в группу началь-
ной подготовки - при условии, 
что сдаст контрольно-перево-
дные нормативы для зачисления: 
прыжки в длину, на скакалке, 
простые элементы управления 
собакой и тому подобное. Сдать 
их не сложно, для этого доста-
точно хотя бы посещать школь-
ные уроки физкультуры. Начало 
спортивной карьеры - хоть в 12, 
хоть в 15 лет - в любом случае та-
кое, ведь чтобы попасть в учеб-
но-тренировочную группу, нуж-
но иметь разряд, а его можно по-
лучить, только участвуя в сорев-
нованиях с собакой. 

Собаки честные  
и не честные

Определенные требования 
есть и к собакам. Прежде всего 

отсутствие противопоказаний к 
физическим нагрузкам, а также 
агрессии к людям и собратьям. 
Поскольку управлять живот-
ным будет ребенок, это особен-
но важно. 

Обычно дети приходят с уже 
взрослыми собаками. Главное, 
чтобы животное было не воз-
растное: после восьми-девяти 
лет физические нагрузки не ре-
комендуются. Порода может 
быть любая. Чаще всего спор-
том занимаются йорк-терьеры, 
немецкие шпицы, бордер-колли, 
шелти. Это очень подвижные со-
баки, им нужно куда-то направ-
лять свою активность. А вот так-
сам занятия не рекомендованы 
из-за вытянутого строения тела 
- прыжки даются тяжело и могут 
нанести вред позвоночнику. Та-
кая же проблема может возник-
нуть у вельш-корги. Обычно им 
выставляют планку на барьерах 
пониже, чтобы они могли хотя 
бы бегать и реализовывать свою 
активность. 

- Одна девочка у нас трениру-
ется с лабрадором, - рассказыва-
ет председатель регионального 
отделения общественной орга-
низации «Всероссийское спор-
тивно-кинологическое объе-
динение», тренер-преподава-
тель по кинологическому спорту 
спортивной школы №4 Евгения 
Гришина. - Первое время они за-
нимались только трюками, по-
скольку собака была совершенно 
неспортивная. Но на последних 
соревнованиях получили третий 
юношеский разряд. На это ушло 
два года занятий. 

Неплохие результаты пока-
зывают терьеры - джек-расселы, 
фокс-терьеры и другие. Они бы-
стрые, резкие, напористые, мо-
тивированные, активные. Прав-
да, любят сами принимать реше-
ния, что не всегда идет на пользу 
тренировкам. 

- У нас есть понятие «чест-
ные» собаки, - продолжает Ев-
гения. - Это те, которые выучи-
ли вариант трассы и выполня-
ют задание по команде, не при-
думывая ничего своего. Их еще 
можно назвать исполнительны-
ми. Такими обычно бывают, на-
пример, пудели. Соответствен-
но, «не честные» - это сами при-

нимающие решения. Они могут 
начать действовать еще до то-
го, как услышат команду, сами 
зачастую придумывают, куда и 
как им бежать, не слушают че-
ловека. 

Индивидуальный подход
Сейчас в спортивной школе 

№4 аджилити занимаются око-
ло 30 детей. В их расписании 
есть тренировки по ОФП, ко-
торые проходят без собак. Есть 
совместные занятия, в которых 
также присутствует спортивная 
разминка - сначала без живот-
ных, потом с ними. Только по-
сле этого группа приступает к 
упражнениям со снарядами. 

- Поскольку все четвероногие 
спортсмены разные, здесь важен 
индивидуальный подход, - объ-
ясняет Евгения Гришина. - Если 
собака недостаточно мотивиро-
вана, даем больше упражнений 
на повышение мотивации - пи-
щевой, игровой. Кому-то слож-
но выполнять предлагаемые за-
дания, приходится их упрощать. 
Если же, наоборот, собака и ре-
бенок могут делать больше, за-
дания усложняем. Обязатель-
но нужно работать дома, потому 
что двух-трех тренировок в не-
делю недостаточно для достиже-
ния серьезных результатов. 

На специально оборудован-
ной площадке на территории 
школы есть полный комплект 
снарядов, необходимых для за-
нятий: слалом, барьеры, тунне-
ли, горка, качели, бум - это трап, 
по которому собака должна про-
бежать. В ходе тренировок ребе-
нок учится правильно взаимо-
действовать со своим четверо-
ногим напарником. 

- У нас были случаи, когда ро-
дители приводили детей, кото-
рые просили завести им собаку, 
чтобы протестировать, насколь-
ко ребенок действительно готов 
к такой ответственности. Обыч-
но занятий в течение одного-
двух месяцев с чужим питомцем 
- например, с моим немецким 
шпицем - достаточно, чтобы это 
понять, - говорит Евгения. 

Разгадать секреты  
аджилити

В этом году школа выиграла 
грант на проведение квест-игр 
«Секреты аджилити». 

- В 2019 году я стала победите-
лем областного конкурса педаго-
гов дополнительного образова-
ния «Сердце отдаю детям», - вспо-
минает тренер-преподаватель. - 
Специально для него разработала 
открытый урок, на основании ко-
торого со временем хотела сделать 

серию квестов. Теперь эта идея во-
площается в жизнь. Мне удалось 
победить в городском конкурсе 
грантов на возмещение затрат на 
реализацию проектов физкуль-
турно-спортивной направленно-
сти. За это хочется сказать боль-
шое спасибо администрации Са-
мары и департаменту физиче-
ской культуры и спорта. Благода-
ря гранту мы сможем приобрести 
переносные снаряды для проведе-
ния квестов. 

Такая интерактивная игра 
рассчитана на детей девяти-
одиннадцати лет. Сюжет таков: 
собаку похитили коты, которые 
требуют у нее раскрыть секреты 
аджилити, чтобы и самим про-
водить подобные соревнования. 
Вместе с четвероногими эти се-
креты раскрывают и дети. Пер-
вый - физическая подготовка. 
Под руководством педагога ре-
бята проводят небольшую раз-
минку. Второй - управление со-
бакой. Дети делятся на пары, по 
очереди изображая собаку и ее 
владельца и осваивая один из са-
мых простых элементов. Следу-
ющее задание - разгадать трас-
су. Нужно запомнить схему и 
расставить на планшете снаря-
ды в соответствии с ней. На про-
тяжении всего квеста речь идет 
о гуманном отношении к жи-
вотным. Участники трениру-
ются правильно и вовремя хва-
лить собаку, подбирать для этого 
нужные слова. 

В конце игры, когда все зада-
ния выполнены, в студии появ-
ляется та самая «похищенная» 
собака, которую во время кве-
ста ребята видели на экране. Те-
перь они могут пообщаться с 
ней вживую, она показывает, как 
нужно правильно работать на 
снарядах. 

В августе такие мероприятия 
пройдут на базе летних оздоро-
вительных лагерей, в сентябре 
- в близлежащих школах. Орга-
низаторы хотят, чтобы как мож-
но больше ребят узнали о таком 
виде спорта, как аджилити, воз-
можно, заинтересовались им и 
пришли заниматься. 

Подать заявку на проведение 
квеста в оздоровительном лаге-
ре или школе можно по телефо-
ну 8-927-701-37-91. 

Когда собака друг и партнер

В спортивной школе №4 «Аврора» Советского района в прошлом году 
открылось кинологическое отделение. Здесь дети в возрасте  
от девяти лет занимаются аджилити (дисциплина, подразумевающая 
преодоление человеком с собакой полосы препятствий).  
Грант департамента физкультуры и спорта городской администрации 
выиграл проект «Квест-игра «Секреты аджилити», а значит,  
узнать много интересного об этом виде спорта смогут и ребята  
из близлежащих общеобразовательных учреждений. 

проект

Школьникам расскажут о секретах аджилити

районный масштаб
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ  
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Денисо-
вой Екатериной Васильевной, атте-
стат №63-12-507, адрес: г. Самара, ул. 
Некрасовская, д. 87; e-mail: geoinform-
samara@yandex.ru, тел. 8-927-701-90-
82, в отношении земельного участ-
ка, расположенного по адресу: Са-
марская область, г. Самара, Москов-
ское шоссе, 17 км, линия 9, д. 65, вы-
полняются работы по уточнению 
местоположения границы земельно-
го участка с кадастровым номером 
63:01:0255009:932.

Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Гумерова Зиля Минсахиевна, про-
живающая по адресу: г. Самара, ул. Вят-
ская, д. 24, кв. 18А, тел. 8-927-784-81-05.

Собрание заинтересованных лиц 
по поводу согласования местополо-
жения границ земельного участка со-
стоится по адресу: Самарская область, 
г. Самара, Кировский район, Москов-
ское шоссе, 16 км, массив СТД «Экран», 
линия 9, участок 65 4 августа 2023 г. 
в 10:00.

С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознакомить-
ся по адресу: г. Самара, ул. Некрасов-
ская, 87.

Обоснованные возражения по про-
екту межевого плана и требования  
о проведении согласования местопо-
ложения границ земельных участков 
на местности принимаются с 5 июля 
2023 г. по 3 августа 2023 г. по адресу: 
г. Самара, ул. Некрасовская, 87.

Смежные земельные участки,  
с правообладателями которых тре-
буется согласование местоположе-
ния границ: Самарская область, г. Са-
мара, Кировский район, участок №63, 
линия 9, 17 км Московского шоссе, са-
довое товарищество «Экран», от заво-
да «Экран»; Самарская область, г. Са-
мара, Кировский район, участок №72, 
линия 8, 17 км Московского шоссе, са-
довое товарищество «Экран», от заво-
да «Экран», а также земельные участ-
ки, расположенные с восточной, за-
падной, северной и южной стороны,  
и участки, расположенные в када-
стровом квартале 63:01:0255009. 

При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверя-
ющий личность, а также документы о 
правах на земельные участки.   реклама 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Шарано-
вым Николаем Алексеевичем, квали-
фикационный аттестат №63-14-775, 
почтовый адрес: 443045, г. Самара, ул. 
Авроры, д. 191, оф. 10 (ООО «Волжан-
ка-ГЕО»), тел. 8-927-715-96-68; e-mail: 
sharanov1976@mail.ru, в отношении зе-
мельного участка, расположенного по 
адресу: Самарская обл., г. Самара, Ки-
ровский район, СДТ СМПО «Метал-
лист», массив 18 км, Московское шоссе, 
линия 10, участок №147, выполняются 
кадастровые работы по уточнению ме-
стоположения границы и (или площа-
ди) земельного участка с кадастровым 
номером 63:01:0258001:521.

Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Зуев Дмитрий Александрович, 
проживающий по адресу: Самарская 
обл., г. Самара, ул. Мориса Тореза, д. 125, 
кв. 77, тел. 8-987-150-10-30.

Собрание заинтересованных лиц по 
вопросу согласования местоположе-
ния границ состоится по адресу: Самар-
ская обл., г. Самара, Кировский район, 
СДТ СМПО «Металлист», массив 18 км, 
Московское шоссе, линия 10, участок 
№147 4 августа 2023 г. в 10:00.

Ознакомиться с проектом межево-
го плана земельного участка, выразить 
свои возражения и требования о про-
ведении согласования местоположе-
ния границ земельного участка на мест-
ности можно по адресу: 443045, г. Сама-
ра, ул. Авроры, д. 191, оф. 10 (ООО «Вол-
жанка-ГЕО») с 5 июля 2023 г. по 3 авгу-
ста 2023 г. 

Смежные земельные участки, с право-
обладателями которых требуется согла-
совать местоположение границ земель-
ного участка: земельный участок, рас-
положенный по адресу: Самарская обл., 
г. Самара, Кировский район, СДТ СМПО 
«Металлист», массив 18 км, Московское 
шоссе, линия 9, участок №156 и смежные 
земельные участки, расположенные в ка-
дастровом квартале 63:01:0258001.

При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверя-
ющий личность, а также документы  
о правах на земельный участок. В слу-
чае отсутствия заинтересованных лиц 
или их законных представителей гра-
ницы земельного участка будут счи-
таться согласованными.                    реклама 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ  
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Бандури-
ной Еленой Николаевной, почтовый 
адрес: 443070, Самарская обл., г. Сама-
ра, ул. Аэродромная, д. 7, кв. 13, адрес 
электронной почты: e_bandurina@mail.
ru, тел. 8-927-708-18-21, № регистрации 
в Государственном реестре лиц, осу-
ществляющих кадастровую деятель-
ность, 18713, выполняются кадастровые 
работы в отношении земельного участ-
ка, расположенного по адресу: Самар-
ская область, г. Самара, Куйбышевский 
район, Подстепновка, «Степной Садо-
вод», линия 4, участок №11, в кадастро-
вом квартале 63:01:0417004.

Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Развейкина Ольга Борисовна, 
адрес: Самарская область, г. Самара,  
ул. Ново-Садовая, д. 34, кв. 42, тел. 8-917-
038-22-66. 

Собрание заинтересованных лиц по 
вопросу согласования местоположения 
границы состоится по адресу: Самар-
ская область, г. Самара, ул. Ново-Садо-
вая, д. 34, кв. 42 4 августа 2023 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земель-
ного участка можно ознакомиться по 
адресу: Самарская область, г. Самара, 
ул. Ново-Садовая, д. 34, кв. 42.

Требования о проведении согла-
сования местоположения границ зе-
мельных участков на местности при-
нимаются с 5 июля 2023 г. по 3 августа 
2023 г. Обоснованные возражения по-
сле ознакомления с проектом межево-
го плана принимаются с 5 июля 2023 г.  
по 3 августа 2023 г. по адресу: Самар-
ская область, г. Самара, ул. Ново-Садо-
вая, д. 34, кв. 42.

Смежные земельные участки, с пра-
вообладателями которых требуется со-
гласовать местоположение границ, рас-
положены по адресу: Самарская об-
ласть, г. Самара, Куйбышевский район, 
Подстепновка, «Степной Садовод», ли-
ния 4, участок №12; Самарская область, 
г. Самара, Куйбышевский район, Под-
степновка, «Степной Садовод», линия 3, 
участок №23; Самарская область, г. Са-
мара, Куйбышевский район, Подстеп-
новка, «Степной Садовод», линия 3, уча-
сток №25.

При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе необхо-
димо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах 
на земельный участок.                     реклама 
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ПРОЕКТ

Маргарита Петрова

В академическом театре дра-
мы имени Горького прошла II ла-
боратория молодой режиссуры. 
Дмитрий Акимов, Александр Че-
репанов и Владимир Данай под-
готовили с самарскими актера-
ми три эскиза по произведени-
ям Александра Сергеевича Пуш-
кина, 225-летие со дня рождения 
которого страна будет праздно-
вать в следующем году. 

К сожалению, эскиз Даная 
«Евгений Онегин» не был пока-
зан зрителям по техническим 
причинам.

Итоги второй лаборатории 
подвели театральные критики 
Анна Резвова из Москвы и Нияз 
Игламов из Казани.

«Метель»
Режиссер Дмитрий Акимов 

и хореограф Павел Самохвалов 
создали эскиз по инсценировке 
Василия Сигарева повести «Ме-
тель». Эта версия в корне отли-
чается не только по тексту (пуш-
кинского слова здесь не услыши-
те), но и по сюжету.

- Есть две инсценировки Си-
гарева - с трагической концовкой 
и хеппи-эндом. Мы с актерами 
прочитали оба. Я спросил, какой 
выберем, и они дружно запроси-
ли первый, - признался Акимов.

Зрительница во время обсуж-
дения посетовала на то, что в 
русской литературе не так мно-
го произведений со счастливым 
концом и не стоит лишать публи-
ку одного из них.

Анна Резвова:

- Мне показалось, что поста-
новочная команда пыталась нас 
отправить сразу ко всем пове-
стям Белкина, поскольку атмос-
фера была больше похожа на 
«Гробовщика». На сцене проис-
ходил готический бал. Кроме то-
го, сама героиня Маша, которую 
пытаются все время пробудить 
ото сна, это Татьяна из «Евгения 
Онегина». Она встречается с мед-
ведем - знаком ее судьбы.

История интересная в пла-
не атмосферности, визуально-
го решения и движения сюжета. 
У Пушкина развитие происходит 
кинематографично. Мы все вре-
мя гадаем: «А он что в это время? 
А она что в это время?» И только 
в финале история складывается. 
В эскизе сделан акцент на Марье 
Гавриловне. Она противостоит 
окружающему миру - ее светлый 
наряд подчеркивает визуальное 
решение достаточно прямоли-
нейно. Героиня очень романтиче-

ская - одета в белое платье, читает 
книги. Пушкин в повестях Белки-
на иронизировал над течениями, 
которые были популярны на тот 
момент. В эскизе все дано серьез-
но. Героиня становится главным 
объектом эмпатии, мы с ней про-
ходим выпавшие на ее долю пре-
пятствия.

Отец девушки Гаврила Гаври-
лович здесь не добродушный ста-
ричок, а пришелец из потусто-
роннего мира - вершит судьбы. И 
не случайно во сне Маши именно 
он надевает голову медведя и ста-
новится существом хтоническо-
го уклада.

Маша постоянно то попадает 
в сон, то выходит из него. Мы до 
конца не понимаем, проснулась 
ли она. Обстановка все время 
как будто в дымке - история вид-
на словно сквозь мутное стекло. 
Маша пытается выбраться. В сце-
нографии есть двери, через кото-
рые она то входит, то выходит.

Для эскиза важны маркеры 
времени. Нам все время показы-
вают год, когда происходят со-
бытия. В данном решении Маша 
не просто взрослеет. Она седеет, 
поскольку люди, которые прохо-
дят через испытания, меняются 
внутренне и внешне. Маша, влю-
бленная во Владимира, роман-
тичная, воздушная, кружащаяся 
в танце, совсем не похожа на се-
бя в финале. Она остается одна в 
мире. Но тем не менее, сняв тем-
ную верхнюю одежду, оказывает-
ся в белом платье - светлой и не-
порочной.

Повести Белкина - школьная 
программа, поэтому я всегда ра-
дуюсь, когда режиссеры ищут 
подключение к целевой аудито-
рии. Попытки найти пересече-
ние с ней в современных танцах, 
в молодежных интонациях - это 
здорово.

Если эскиз возьмут дальше в 
работу, мне кажется, важно най-
ти жанровые балансы иронии. 
Пушкин - очень легкий в сво-
ем таланте человек, балансиру-
ющий на стыке жанров и имею-
щий возможность немножечко 
над ними посмеяться.

«Сказка о мертвой 
царевне»

Режиссер Александр Черепа-
нов и хореограф Ирина Павло-
ва обратились к «Сказке о мерт-
вой царевне и семи богатырях». 
Эскиз представлял собой пласти-
ческие этюды с чтением в микро-
фон текста произведения. Кра-
сота пушкинского стиха и энер-
гичность актерских работ, со-
временная хореография и этни-
ческие мотивы, оригинальный 
музыкальный ряд и визуальный 
минимализм сделали постановку 
интересной как для подрастаю-
щего поколения, так и для взрос-
лого зрителя.

Анна Резвова:

- Я впервые вижу работу труп-
пы самарского театра драмы. Хо-
чу отметить ее пластичность. Те-
атр поставил режиссеров в слож-

ные условия - за пять дней нужно 
было подготовить эскиз на боль-
шой сцене. Придумать работу, 
которая будет соответствовать ее 
масштабу. Не имея ни сценогра-
фии, ни костюмов, сотворить то, 
что могло бы заполнить это про-
странство. 

Эскиз получился прекрасной 
визуальной работой с необыч-
ной сценографией, состоящей 
из трех лавок и полиэтилена, ко-
торые бесконечно трансформи-
руются в разные образы. Свето-
вые и цветовые «заливки» прида-
ют дополнительный объем. Здесь 
можно говорить о сложившейся 
работе, которая не требует гло-
бальных доводок.

Выбранный формат - иллю-
стративность двух рядов: визу-
ального и вербального - меня по-
рой смущал. Текст и пластика по-
вторяли друг друга и не создавали 
для зрителя новые смыслы. Вну-
три себя я объясняла этот выбор 
целевой аудиторией эскиза.

Когда куски полиэтилена 
сплетаются в некое подобие дре-
ва жизни, в этом есть отсылка и 
к сказкам, и к фольклору, что ра-
ботает на идею эскиза, которую я 
обозначила для себя как «новый 
славянский эпос». Возникают ас-
социации с площадным театром. 
Труппа выступает как хор, посто-
янно меняясь ролями. Но для то-
го, чтобы возникал нужный эф-
фект, хорошо бы продумать пра-
вила подобной смены. Если ра-
бота над эскизом будет продол-
жена, я бы рекомендовала по-

пробовать найти в сказке новые 
смыслы, чтобы спектакль для се-
мейного просмотра состоялся на 
нескольких уровнях. Детям бу-
дет интересно наблюдать за сказ-
кой, а взрослые постараются что-
то разгадать и сложить для себя 
мозаику.

Нияз Игламов:

- Лет восемь не видел самар-
ский театр драмы. Здорово, что 
труппа подготовлена к такой 
форме пластической вырази-
тельности. Подобного за пять 
дней ни один самый гениальный 
хореограф не сотворит с актера-
ми, у которых есть внутренние 
зажимы и так далее.

Параллельно работе над 
«Сказкой о мертвой царевне» 
Александр Сергеевич делал цикл 
«Песни западных славян». И не-
смотря на то, что там много ли-
тературных мистификаций, в ос-
нове их лежит фольклор. Режис-
сер эскиза угадал эту параллель.

У постановщика есть жела-
ние закрепить красоту простоты 
пушкинского стиха звукорядом и 
актерской интонацией. 

ЛАБОРАТОРНЫЕ 
РАБОТЫ ПО ПУШКИНУ

Культура

В театре драмы молодые режиссеры 
поставили эскизы

Михаил Лебедев,
ГЛАВНЫЙ РЕЖИССЕР САМАРСКОГО 
АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА ДРАМЫ 
ИМЕНИ ГОРЬКОГО:

- Лаборатория режиссуры - это 
когда театр приглашает трех 
молодых опытных режиссеров, 
которые за пять дней делают 
эскизы - черновики будущего 
спектакля. Дальше зрители, 
дирекция, критики и актеры об-
суждают их, чтобы решить, брать 
постановку в репертуар или нет. 
В данном случае важно понимать, 
что это не готовый спектакль, 
а процесс. Театр все время 
находится в поиске: решений, ре-
жиссеров, артистов, материала, 
направления движения. Лабора-
тория - это чистый поиск.

Сергей Морозов,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА САМАРСКОГО 
АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА ДРАМЫ 
ИМЕНИ ГОРЬКОГО ПО ТВОРЧЕСКИМ 
ВОПРОСАМ:

- Эскизы лаборатории рождают 
много мыслей. Мы поражены 
азартом, пластичностью и энер-
гией постановщиков и артистов. 
Очень рад, что режиссеры 
откликнулись на инициативу теа-
тра сделать работы по произве-
дениям Александра Сергеевича. 
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Что изменилось с 1 июля
РешенИя

Главные нововведения этого лета

С 1 июля вступили в силу 
изменения во многих сферах. 
Они касаются начисления 
пенсий и льгот, оформления 
кредитов и других вопросов. 
В этом номере рассказываем 
о наиболее значимых 
нововведениях.

Подготовила  
Анна Щербакова

Безопасность

учрежден банк 
экстреМистских 
Материалов
Это поможет повысить 
эффективность опера-
тивно-разыскных меро-
приятий и следственных 
действий. Оператор си-
стемы - Министерство 
юстиции РФ. 

путешествия

возобновилось 
регулярное 
авиасообщение  
с кубой
До сентября полеты бу-
дут выполняться дваж-
ды в неделю - по четвер-
гам и субботам. Начиная 
с осени добавится тре-
тий рейс. 
Сегодня на кубинские 
курорты Варадеро и 
Кайо-Коко также летают 
российские чартеры. А в 
столицу страны - Гавану 
запустил рейсы из Мо-
сквы венесуэльский пе-
ревозчик Conviasa. Сто-
имость билетов начи-
нается от 30 тысяч руб- 
лей.

социуМ

утверждены единые стандарты соцподдержки
Это позволит оформлять меры поддержки через госуслуги и полу-
чать информацию о ходе рассмотрения заявления на каждом этапе. 
Нововведение касается компенсации расходов на оплату жилищно-
коммунальных услуг и родительской платы за детский сад. 
Запрашивать большую часть данных друг у друга ведомства будут 
самостоятельно.

упрощается назначение пенсий
Государственные и муниципальные архивы будут отправлять по за-
просу Социального фонда сведения о гражданине через Единую го-
сударственную информационную систему социального обеспече-
ния (ЕГИССО). Это позволит сократить сроки предоставления дан-
ных, необходимых для назначения пенсии.

военные пенсионеры из новых регионов  
получат выплаты по российскиМ стандартаМ
Изменения касаются жителей ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей. За выплатами могут обратиться люди, проходившие воен-
ную и приравненную к ней службу, а также члены их семей, которые 
постоянно проживали в новых регионах по состоянию на 30 сентя-
бря 2022-го. А также пенсионеры, проходившие службу в воинских и 
других формированиях и органах ДНР после 7 апреля 2014 года, ЛНР 
- после 27 апреля 2014-го, Запорожской или Херсонской областей - 
после 24 февраля 2022-го.

пособия для Многодетных должны вырасти
Это связано с изменением механизма расчета среднедушевого до-
хода многодетных семей в Самарской области. Теперь для начисле-
ния учитывается показатель за последние 12 календарных месяцев 
вместо четырех, как было ранее. 

отдельные социальные выплаты теперь начисляются 
только на карты «Мир»
Нововведение касается пособий для пострадавших от аварий на 
производстве и от профессиональных заболеваний.

в поликлиниках появятся Медицинские психологи
Теперь консультации этих специалистов можно будет получить и по 
ОМС.

эконоМика

налоговые уведоМления будут присылать  
через госуслуги
Для этого нужно направить через портал соответствующее элек-
тронное уведомление в ФНС. 
Напомним: раньше подобные извещения приходили только заказ-
ными письмами по почте или в личном кабинете на сайте Федераль-
ной налоговой службы.

вводится упрощенная экспресс-доставка  
из-за рубежа 
Совет Федерации одобрил закон о проведении на территории Ка-
лининградской области эксперимента по использованию пассажир-
ской таможенной декларации для экспресс-грузов. Речь идет о то-
варах для личного пользования, которые вывозятся на территорию 
ЕАЭС с применением Единой автоматизированной информацион-
ной системы таможенных органов. Эксперимент продлится два го-
да - до 30 июня 2025-го. 

кредиты «подешевеют»
Максимальная ставка по потребительским займам упала с 1 до 0,8%. 
Кроме того, предельное значение полной стоимости кредита сни-
жено с 365 до 292% годовых. А максимальная сумма всех платежей 
по нему - со 150 до 130%.

получить «дальневосточный гектар» стало проще
Теперь подать документы на участие в программе можно через гос- 
услуги. 
Кроме того, срок для подписания проекта договора о безвозмезд-
ном пользовании земли увеличили вдвое - с 30 до 60 дней. 

лиМонады Могут подорожать 
Это связано с введением акциза на сахаросодержащие напитки. Его 
размер составляет семь рублей за литр. Нововведение касается на-
питков, содержащих сахар, сахарный сироп или мед, если объемная 
доля углеводов в них превышает пять граммов на сто миллилитров. 
При этом соки и морсы под новый закон не подпадают. Основная 
цель данного решения - оздоровление населения.

расширены возМожности электронного обМена 
инфорМацией со страховой 
К примеру, при ОСАГО осмотр транспортного средства допускается 
путем отправки фото- и видеоматериалов.

социуМ эконоМика безопасность

путешествия
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